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 المهام والاختصاصات
<  ما أب��رز مهام وإختصاصات إدارة تنمية الم��رأة في 

المحافظة ؟
< < بدايةً نشكر صحيفة 14) أكتوبر ( على إتاحة 
هذه الفرصة للحديث عن المرأة ونشكرها بصفة خاصة 
لإهتمامها بقضايا الم��رأة ومتابعة نشاطها وإظهارها 
للرأي العام وفيما يتعلق بمهام وإختصاصات إدارة 
تنمية الم��رأة في المحافظة تتمثل   المشاركة في إجراء 
الدراسات والإحصاءات والبحوث والمسوحات الخاصة 
ب��الم��ش��اري��ع الخ��دم��ي��ة وال��ت��ن��م��وي��ة ذات ال��ص��ل��ة ب��الم��رأة 
والمتعلقة بتشجيع المشاريع الإستثمارية ذات العلاقة 
بتنمية الم��رأة ومتابعة وتنفيذ برامج ومشاريع إدماج 
ال��ن��وع الإج��ت��م��اع��ي ف��ي الم��ج��الات التنموية ف��ي إط��ار 
المحافظة طبقاً للسياسات العامة المقرة في هذا الشأن 
وكذا إعداد الدراسات الهادفة إلى تشخيص واقع المرأة 
في المجتمع المحلي وتقديم المقترحات الكفيلة بتطوير 
أوضاعها وتنميتها وتفعيل مشاركتها في الحياة العامة 
وإعداد المقترحات الخاصة ببرامج التأهيل والتدريب 
الوظيفي ال��لازم��ة للعاملات ف��ي المحليات ومتابعة 
إقرارها والمشاركة في الإشراف علي تنفيذها والمشاركة 
ف��ي تنفيذ خطط وب��رام��ج التوعية والتثقيف ذات 
العلاقة بتنمية الم��رأة في مختلف المجالات الخدمية 
والتنموية على مستوى المحافظة والمديريات وتشجيع 
إنخراط النساء في الحياة العامة والمشاركة في الأنشطة 
المجتمعية ومتابعة وتقييم تنفيذ الخطط والبرامج 
والمشاريع التنموية ذات العلاقة بتنمية الم��رأة ورفعها 
إلي قيادة المحافظة وإبرازها اعلامياً وتمثيل المحافظة 
في الفعاليات الخاصة بالمرأة ويمكن إستخلاص  عمل 
ادارة تنمية الم��رأة ف��ي: الأخ��ذ بيد الم��رأة وال��وق��وف إلى 
جانبها وكل ما من شأنه فتح آف��اق رحبة تشعر المرأة 
بوجودها كعنصر مساهم في البناء والتنمية والرفع 

من معنوياتها وتشجيع قدراتها في مختلف الميادين.
المشاريع والأنشطة 

< ما المشاريع والأنشطة التي نفذتها الإدارة ؟
< < هناك العديد من المشاريع التي نفذتها الإدارة  
ال��ع��ام الم��اض��ي  ف��ي إط��ار دع��م وم��س��ان��دة شريحة ذوي 
الإحتياجات الخاصة ومن أبرزها مشروع دعم الكفيفات 
وتم خلاله توزيع عشرة أجهزة حاسوب مزودة  ببرامج 
ناطقة وكذا توزيع )30( جهاز حاسوب في حفل أقامه 
المنتدى اليمني للأشخاص ذوي الإع��اق��ة بالتنسيق 
مع الإدارة العامة لتنمية المرأة تحت شعار )معاً نصنع 
الأمل( حيث وفرت الإدارة )10( أجهزة من أحد فاعلي 
الخ��ي��ر وك���ذا م��ش��روع ال��ب��ن��اء الم��ؤس��س��ي ل��ف��روع الإدارة 
العامة لتنمية الم��رأة بالمديريات وه��دف إل��ى تقليص 
الفجوة النوعية والوظيفية ل��إرت��ق��اء بوضع الم��رأة 
الوظيفي بالمديريات وتعزيز مشاركتها وإيصالها إلى 
مراكز صنع القرار كما قامت الإدارة بإفتتاح )8( فروع 
لها في مديريات الحوك وباجل وبيت الفقيه والخوخه 
وتزويدها  والمنصورية  والسخنة  والصليف  وك��م��ران 
بالتجهيزات المختلفة كما تم تنفيذ مشروع بناء قدرات 
مديرات إدارات فروع الادارة وعدد من النساء العاطلات 
الباحثات عن العمل في المجالات الإداري��ة والقيادية 
والتوعية المجتمعية والتصويرالفوتوغرافي استفاد 
منها )85( إمرأة وإفتتاح قاعة تدريبية تابعة لإدارة 
م��زودة بمختلف الوسائل التدريبة وتزويد 30 طالباً 
من الفئات المهمشة بحقيبة مدرسية ومستلزماتها في 
مديرية زبيد وتكريم )30( امرأة من ذوي الإحتياجات 
الخاصة بالتنسيق مع جمعية ) أنا من أجل بلدي ( 
وتكريم 60 عاملة نظافة بمناسبة اليوم العالمي للمرأة.

دراسة أوضاع السجينات
< هل  نفذت الإدارة عدداً من الدراسات ضمن أنشطتها 

العام الماضي؟  
< <  تم تنفيذ دراس���ة تحليلية لأوض���اع السجينات 
المحتجزات في سجون المحافظة حيث تم النزول الميداني 
إلى إصلاحية السجن الواقع في مركز المحافظة وعدد 
من المديريات ومنها باجل وبيت الفقيه والخوخة وحيس 
حيث تم الإطلاع على قضايا السجينات والتعرف على 
معاناتهن وإحتياجاتهن ويأتي ذلك في إطار تفعيل دور 
السلطة المحلية في تحسين أوضاع السجينات في عدد 
من المديريات والقيام بمسح ميداني وإعداد قاعدة بيانات 
بمستوى مشاركة المرأة الرسمية في الجهات الحكومية 
وإع����داد وتنفيذ م��ش��روع ح��ول م��ن��اص��رة الم���رأة بعنوان 
)التوعية القانونية للنساء( وإع���داد تقرير للمؤتمر 
الفرعي للمجالس المحلية عن  مستوى مشاركة المرأة 
في إعداد الخطط وتنفيذه بقطاعي التعليم والصحة 
بحسب ال��ن��وع  الإج��ت��م��اع��ي وال��ق��ي��ام بتحليل كشوف 
المرتبات والأج��ور لموظفي قطاع التعليم في مديريات 

الحالي والحوك والميناء والتحيتا و زبيد لمعرفة الفجوة 
النوعية بين الذكور والإناث ورفع النتائج الخاصة لقيادة 

السلطة المحلية لإتخاذ الإجراءات المناسبة إزائها.
دور المرأة  

< برأيك هل أخذت المرأة حقها إلى الآن ؟
< < المرأة اليمنية مرأة مكافحة وصامدة رغم قصر نظر 
المجتمع تجاهها إلا أنها أثبتت وجودها في جميع المرافق 
ولن تأخذ حقها إلا إذا صمدت وهي واثقة من نفسها 
لتأخذ حقها بنفسها لأنه مهما كان ما ت��زال الم��رأة لم 

تصل إلى ما تتمناه أو ما ينبغي أن تصل إليه.      
                                 

   التأهيل والتدريب

<  ماذا عن نشاط الإدارة في مجال التدريب والتأهيل ؟
< < ه��ن��اك ال��ع��دي��د م��ن ال����دورات وال����ورش التأهلية 
التي نفذتها وشاركت فيها ومنها دورة عن الفيدرالية 
والفيدرالية المالية جرى خلالها تدريب )50( مشاركاً 
بمفاهيمها والتخطيط الإستراتيجي للحوارات المحلية 
وإدارة وتسيير الحوارات واللامركزية وشكل الدولة والتي 
عقدت في صنعاء بمشاركة )15( محافظة ولقاءان 
تشاوريان  عن الح��وارات المحلية والتعريف بمخرجات 
الح��وار المحلي وال��ل��ذان أقيما بتعز والح��دي��دة ونفذت 
إلادارة ب��ال��ت��ع��اون م��ع جمعية أب���ي م��وس��ى الأش��ع��ري 
الإج��ت��م��اع��ي��ة الخ��ي��ري��ة ب��المح��اف��ظ��ة الم��ن��ت��دى الح���واري 
الأول حول تطويرالدستوراليمني في مجال الحقوق 
والح��ري��ات وأس��ت��ه��دف ع���دداً الم��ش��ارك��ين م��ن العاملين 
بالقطاع الحكومي إضافة إلى بعض البرامج التوعوية 
حول مرض السرطان أسبابه وطرق الوقاية منه لعدد 
)150( موظفاً وتم تنفيذها بالتنسيق مع فرع المؤسسة 
الوطنية لمكافحه السرطان بالمحافظة وكذا  دورة تدريبية  

في مجال التأهيل المجتمعي لأمهات ذوي الإحتياجات 
الخاصة هدفت إلى رفع الوعي المجتمعي وتعزيز دور 
الأسرة في كيفية التعامل مع ذوي الإحتياجات الخاصة 
وتوزيع بعض المساعدات الرمضانيه لعدد )50( أسرة 
ف��ق��ي��رة ب��ال��ت��ع��اون م��ع جمعية أب���ي م��وس��ي الأش��ع��ري 

الإجتماعية الخيرية.
 

الطموحات والصعوبات

< ما أبرز الصعوبات التي تواجهونا في أداء مهامكم ؟ 
والطموحات التي تسعون إلى تحقيقها ؟

< < ه��ن��اك ع��دة ص��ع��وب��ات ت��واج��ه الإدارة ف��ي تنفيذ 
مهامها منها قلة الأمكانيات وجهل بعض المكاتب لمهامها 
كمكتب التخطيط الذي أصبح للأسف يمثل حجر عثرة 
أمامها وينحاز في مواقفه وخططه للعواطف والمصالح 
الشخصية ومن ضمن الطموحات والمشاريع المستقبلية 
التي تسعى الإدارة لتحقيقها للعام الجاري وبحاجة إلى 
الدعم مشروع إفتتاح مركز تدريب حرفي للنساء من ذوي 
الإحتياجات الخاصة وإستكمال مشروع البناء المؤسسي 
لفروع الإدارة العامة لتنمية المرأة في عدد من المديريات 
وإستكمال الدراسة التحليلية حول الوضع الوظيفي 

للنساء في عموم  المديريات )النوع الإجتماعي(.

  كلمة أخيرة
< ألديك كلمة أخيرة؟

< < أتمنى تحقيق مخرجات مؤتمر الح��وار الوطني 
تحقيقاً لآم��ال وطموحات الشعب اليمني والتي مع 
تطبيقها على أرض الواقع إن شاء الله ستحل مشاكل 

اليمن في  يمن الأمن والأمان ربوع اليمن السعيدة .

أشادت مديرة إدارة تنمية المرأة في محافظة الحديدة هالة يوسف الشحاري  بتوجه 
الدولة للانتصار للمرأة وإنصافها وقالت في حوارها مع 14) أكتوبر ( أن المكاسب 
التي تحققت للمرأة اليمنية إنما تؤكد صدق هذا التوجه الرامي لإشراك المرأة 
اليمنية في رسم ملامح اليمن الجديد وهي المكاسب التي سيتم تضمينها في 

الدستور الجديد للبلاد.
ودعت الشحاري المرأة اليمنية في كل ربوع الوطن الى بذل الجهود في أوساط 
المجتمع والعمل على استتباب الأمن وتحقيق المصالحة الوطنية من أجل الانتقال 

باليمن إلى المستوى الذي يلبي تطلعات اليمنيين.
ولفتت إلى إن المرأة اليمنية كانت حاضرة في كل مراحل التحولات التي شهدها 
اليمن خلال الفترة الماضية وشاركت في صياغة المستقبل عبر تمثيلها بمؤتمر 

الحوار الوطني والذي اثبتت فيه حضورا قوياً ومشرفاً.
كما تحدثت مديرة إدارة تنمية المرأة في محافظة الحديدة عن أنشطة الإدارة 

وقضايا المرأة ومشاكلها بتفاصيل أكثر تجدونها في ثنايا الحوار التالي: 

نهدف إلى رفع مستوى الوعي الفكري والرقي بالمرأة ثقافياً والأخذ بيدها نحو المشاركة الفاعلة في المجتمع
مدير إدارة تنمية المرأة في محافظة الحديدة لـ                     :

   حوار / أحمد كنفاني

< الأخ الوكيل عبدالله أمير وكيل محافظة تعز نرحب بك في 
صحيفة 14 أكتوبر أولًا، ثم نتوجه بسؤال كيف تنظرون للوضع 

الحالي في محافظة تعز؟ 
< < في البدء أشكر هيئة تحرير صحيفة )14أكتوبر(، وبالنسبة 
للسؤال فاني لا أتحدث عن غائب الملامح.. لكني أتحدث عن حاضر 
واضح القسمات.. فأقول إن تعز بإذن الله وبجهود معالي الأخ 
محافظ محافظة عدن الأستاذ/ شوقي أحمد هائل والأخ الأمين 
العام الأستاذ محمد أحمد سعيد والأخ العميد/ مطهر الشعيبي 
مدير عام شرطة المحافظة وكل الخيرين الشرفاء قد خرجت تعز 
من الحالة التي عانت منها والتي كانت قد تسببت في الكثير من 
العثرات إلى واقع أفضل بدرجة عالية، حيث أن الفوضى والانفلات 
الأمني قد ذهبا ولن يعودا بإذن الله وحل الأمن والاستقرار.. 
وعادت العلاقة بين الناس إلى الحالة الطبيعية وحاول الكثير 
منهم س��واء مسؤولين أو غيرهم تصحيح مسارهم بما يخدم 

المحافظة ويساهم في عملية التنمية وتوفير السكينة. 

< م��ا انج��ازات��ك��م ف��ي محافظة تعز خ��لال الفترة الماضية في 
مشاريع الطرقات ومجالات الصحة والتعليم؟ 

< < الانجازات ملموسة وكثيرة لسنا بحاجة إلى حصرها وفي 
كل المجالات وليس في مجال أو اثنين أو ثلاثة، ونحن ننظر إلى 

المستقبل وما يريده الناس للمستقبل.. ونأمل أن 
يكون العام الحالي هو بداية انطلاقة حقيقية 
لتنمية راسخة المداميك وملبية لحاجة وطموح 

الناس. 

< سمعت بأنك رئيس اتحاد الأدباء والكتاب في 
محافظة تعز، ماذا قدمت للأدباء في المحافظة، 

وما رأيكم بتقسيم الوطن إلى أقاليم؟  
< < ح��ت��ى الآن ل��م تح���دث ان��ت��خ��اب��ات ج��دي��دة 
والم��ف��ت��رض ذل����ك.. وربم���ا نفكر ب��ان��ت��خ��اب��ات في 
الفرع بشكل مستقل قبل أن تبدأ الانتخابات على 
مستوى الجمهورية كلها ولذلك لاأزال حتى الآن 

رئيساً لفرع اتحاد الأدباء في تعز.. وكنت قد أوكلت 
عمل رئاسة الفرع لبعض الأخوان في الهيئة الإدارية لمرات ثلاث، 
ونظراً لعدم وجود دعم أو ميزانية لم يتمكن الإخوة المكلفون من 
القيام بذلك وجاءت الأزمة أيضا فتعطل نشاط الاتح��اد، كما 
تعطلت الكثير من الفروع أن لم تكن كلها، والسبب أن الاعتماد 
المالي الذي كان يصرف لرئاسه الاتحاد ومنه توزيع اعتمادات 

محددة لفروعه توقف وربما لا يزال كذلك.  
وأضاف: ليس لدينا في فرع الاتحاد أي موارد مالية من خلالها 

نستطيع تنفيذ برنامج ثقافي أو فعاليات أدبية 
لكني واثق  بأن العام الحالي سيكون متميزاً وسوف 

ينطلق الاتحاد انطلاقة رائعة.
ولست بحاجة إلى أن اسبق بالقول الفعل لثقتي 
أن الفعل سيكون حقيقة وسوف يسهم الأدباء في 
عملية رف��ع المستوى الأدب��ي والثقافي لعاصمة 
الثقافة.. ويؤسفنا أن الأدباء في تعز هم الفئة التي 
تعاني أكثر.. وهي التي تحس آلام الغير ولا تجد 
من يتحسس آلامها وأملنا كبير بقيادة المحافظة 
وعلى رأسها الأستاذ شوقي أحمد هائل في دعم 
الأدباء.. وبالنسبة للأقاليم فنحن مع هذا التوجه 

ونعتقده المخرج المؤمل.

< م��اذا عن مشاكلكم من حيث الجانب الأمني، هل استقرت 
المحافظة والى أين وصلتم في الجانب الأمني ؟

< < نحمد الله أن الأمن استقر بشكل كبير وبنسبة عالية، وقد 
اختفت الكثير من المظاهر المسلحة والعصابات والتقطعات، ولم 
يعد هناك سوى حالات نادرة تحدث هنا وهناك وقد تحقق ذلك 

بفضل الله وجهود اللجنة الأمنية وتعاون المواطنين الشرفاء. 
< ماهي الصعوبات التي ما تزال تواجه وتعترض عمل السلطة 

المحلية في المحافظة؟
< < السلطة المحلية تسير بعملها وفق خطط مدروسة وحسب 
الأول��وي��ة، وإذا كانت هناك صعوبات أو ع��ث��رات ف��ي تحقيق كل 
المشاريع فقد يكون ذلك بسبب السقف المالي الذي لا يفي لانجاز 

بعض منها وليس هناك موانع أخرى تذكر.

< ما هي طموحاتكم في المرحلة القادمة؟  
< < اطمح أن أسهم في أن يتحقق لعاصمة الثقافة ما تحلم 
به من انج��ازات ثقافية في كل الميادين، وم��ن أج��ل اليمن كلها 
وليس من أجل تعز كون العاصمة الثقافية هي عاصمة لثقافة 
اليمن الموحد وهي التي ستلعب الدور الرئيسي في تحقيق المزيد 
والمتجدد من الثقافات التي تستلمها من كل الأقاليم، ومن تراثنا 
الصامت و الناطق المادي وغير المادي.. وأنا كواحد من محبي تعز 
كامتداد لحبي الكبير لليمن كلها أرضاً وإنساناً.. أتوق لرؤية بلدي 

اليمن وهو في حالة أمن واستقرار كامل وازدهار شامل.

 < < كلمة أخيرة تود قولها في ختام هذا الحوار؟ 
شكراً لك وللصحيفة التي نحس أنها لم تذهب بعيداً عن 
الم��واط��ن ب��ل ظلت وسيطة للوطن ول��ل��م��واط��ن.. وتلعب دوره��ا 

التنويري في رفع مستوى المجتمع ككل.  

 نأمل أن يكون العام الحالي هو بداية انطلاقة حقيقية لتنمية راسخة وملبية لحاجات وطموحات الناس
وكيل محافظة تعز عبدالله أمير في حوار مع صحيفة                      :

تعز محافظة يمنية تقع جنوب العاصمة صنعاء، وتبعد عنها 
بحوالي )256( كيلو متراً، وتحتل محافظة تعز المرتبة الأولى 
من حيث ع��دد السكان في الجمهورية، إذ يشكل سكانها ما 
نسبته )%12.2( من سكان الجمهورية، وعدد مديرياتها 23 
مديرية، ومدينة تعز التي يحتضنها جبل صبر مركز المحافظة، 
وتتميز المحافظة بتنوع نشاطها الاقتصادي، حيث يوجد في 
المحافظة العديد من المنشآت الصناعية، منها مصنع أسمنت 

البرح وبعض الصناعات الغذائية.
وتضم أراض��ي المحافظة بعض المعادن من أهمها النحاس، 

النيكل، الكوبلت ومجموعة من عناصر البلاتينيوم.

ومعالم السياحة في محافظة تعز كثيرة ومتعددة، منها جامع 
الجند التاريخي وقلعة القاهرة والم��دارس الأثرية كالمظفرية 
والأشرفية والمعتبية، وطبيعة تضاريس المحافظة متنوعة، 
ومناخها معتدل خ��لال أي��ام السنة ومتوسط درج��ة الح��رارة 

فيها يصل إلى )21( درجة مئوية.
  صحيفة )14أكتوبر(  كانت حاضرة في مدينة تعز  والتقت 
بوكيل المحافظة الأخ / عبدالله أمير الذي استقبلها بحفاوة 
كبيرة وت��ك��رم مشكورا ب��الإج��اب��ة ع��ن بعض ال��ت��س��اؤلات التي 
طرحتها الصحيفة، تجدونها في السطور القادمة في هذا 

الحوار القصير.

أجرت الحوار/ أشجان المقطري

< عبدالله أمير


